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在新春佳节来临之际，为更好地传
承和弘扬“尊老、敬老、爱老、助老”的中
华民族传统美德和双拥传统，密切军民
鱼水深情，1月22日，霞浦水门畲族乡新
时代文明实践所、社工站、团委、妇联、信
用社联合驻地部队在水门康寿养老院开
展“我们的节日·欢乐中国年”军地携手
新时代文明实践志愿活动，为老人送去
新春“全家福”大礼包。

本报记者 张文奎 摄

1 月 22 日 19 时许，蕉城区三都镇大
湾村附近海域天已黑，深水网箱渔排上
传来此起彼伏的“噗通噗通”声，那是大
黄鱼在水中欢跃。养殖户一天最忙碌的
时段开始了，他们此时捕捞大黄鱼将至
次日凌晨。

大黄鱼体内含有一种金黄色素，这
种色素极易被紫外线或强光分解褪色，
所以只有在夜间捕捞才能使鱼保持金黄
色。“起！起！”伴随着吆喝声，头戴红灯
的养殖户奋力拉起渔网，成千上万尾鲜
活大黄鱼跃出水面。

起网冰镇后的大黄鱼立刻被送到船
舱进行称重、分拣等。为最大程度保证
大黄鱼鲜度，销往福州、温州等地的大黄
鱼在码头当天发货。

春节前后是大黄鱼销售的高峰期，
这段时间，海上兴起直播卖大黄鱼。“我
们出售的以野化五年左右的大黄鱼为
主，平均重量两斤。夜间捕捞，现场打
包，顺丰直发，线上线下同步进行大黄鱼
销售，让大黄鱼能更快、更好地‘游向’千
家万户。”渔排上，宁德市德源贸易有限
公司经理黄祖华现场捞起一只金灿灿的
大黄鱼，对着镜头向网友们展示。

黄祖华介绍，野化大黄鱼营养价值
较高，养殖方式更加环保和可持续性，
但对环境要求严苛。得益于近年海上
养殖环境的提升，目前，蕉城区野化大
黄鱼的品质、养殖量和销量都比往年有

所提高。
腊月以来，我市大黄鱼加工企业进

入产能高峰期。1 月 22 日，记者在位于
蕉城区飞鸾镇的大黄鱼产业园看到，各
企业的大黄鱼加工生产线忙碌运转，一
辆辆满载大黄鱼的冷链车有序开出。

市场反馈好，客户需求量大，1 月 22
日全天，福建省瀚腾渔业有限公司董事

长陈玉宾的手机响个不停。他公司的大
黄鱼订单不断增加，为满足市场需要，企
业的200多名员工、五艘渔船和数辆运鱼
车已连续满负荷运转十多天。

“近期订单量从1月5日开始逐渐增
加，年前的订单已经全部排满，我们24小
时满产赶订单，将大黄鱼加急发往香港、
青岛、上海等地，争取把质量好、味道美

的宁德大黄鱼及时送到大家年夜饭餐桌
上。春节前这段时间，我们每天加工、出
售大黄鱼在5万公斤以上。”陈玉宾表示，
腊八节至 1 月 21 日，企业累计销售超 50
万公斤大黄鱼。

大黄鱼是宁德人年夜饭的重头菜，
作为春节期间走亲访友的伴手礼，深受
市民喜爱。临近除夕，位于中心城区的
瀚腾国鱼体验馆等门店，前来购买大黄
鱼的顾客一天比一天多。

“‘无黄鱼不成宴，无好黄鱼压不住
好年’，大黄鱼无论是家庭聚餐，还是作
为礼物赠送亲友，都非常合适。”1 月 23
日，在中心城区店购买年货的城东花苑
小区居民林女士表示，目前，蕉城区能
够买到的大黄鱼新春礼盒选择空间比
较大。

据了解，2024年，蕉城区水产品总产
量 24.24 万吨，其中，大黄鱼产量 6.48 万
吨。目前，在蕉城区各大黄鱼生产、加工
企业正加足马力生产，确保以最快的速
度将大黄鱼送至消费者手中。

“下一步，我们将创新海上养殖转型
新模式，大力扶持大黄鱼企业做好可持
续发展，通过拓宽电商、优化冷链物流配
送流程等方式，推动大黄鱼产业从种苗、
养殖、加工、品牌、市场等环节全面提升，
让‘蓝色粮仓’牧歌嘹亮。”蕉城区海洋与
渔业局相关负责人表示。

□ 本报记者 余根坤 文/图

蕉 城：

大黄鱼量质提升 企业订单排满
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工人对大黄鱼进行分装

“叶大伯，春节快到了，家人燃放
烟花爆竹时要注意安全。”节前，寿宁
县犀溪志愿消防队的队员比平时更
忙碌。宣传消防知识、检查群众家里
线路、现场救援……队员严阵以待，
为群众度过一个平安、祥和的春节保
驾护航。

“每年春节前后都这样，大家已经习
惯了。”队长叶全武说。一句轻描淡写的

“习惯了”背后是这支消防队二十多年的
坚守。

犀溪镇山清水秀，人杰地灵，连片的
木屋古朴而典雅，生长在这片土地上的
人质朴而善良，但“木屋”有隐患，最怕大
火“侵扰”，以前交通不便，距离最近的消
防队车程也需要一个半小时，常常因为
救援不及，群众的生命财产受损，犀溪志
愿消防队便在这种情况下成立了。

成立之初，没有消防器材，队员们凑
钱买；没有救援知识，大家四处学……经
过不懈的努力，消防队终于成型了。

“当时，我们选址在镇中心，目的是
一旦有险情能及时赶到现场。”叶全武表
示，因为“囊中羞涩”，消防队不断更换场
地，但他们始终把地址选在离群众近的
地方，方便快速救援。

群众对消防队的工作看在眼里记在
心里，纷纷自发加入。“队员们都是镇上
各行各业的人，有做装潢的、有开饭店

的、有修挖掘机的……工作不同目标却
相同。”叶全武说。

叶高海是最早一批加入消防队的队
员。“刚加入时，家里人不同意，参加几次
救援任务后，他们逐渐理解了。”尽管面
临多次危险，也受过伤，但他坚持了二十
多年。

“这么多年坚持下来后，责任心更
强、使命感更重了。”叶高海回忆，在一次
山火扑灭过程中，风向突转，眼看大火就
要向自己扑过来，他眼疾手快,一把抓过

前面拿着鼓风机的同事离开。“当时第一
反应就是赶紧带大家离开，自己没想到
会有那么大力气。”

正因为有这么多像叶高海一样有责
任心和使命感的人，犀溪志愿消防队才
能成为广受群众好评的“守护者”。

随着现代化发展，犀溪志愿消防队
又多了新的任务——守护工业园区安全
和水域安全，他们搬到距离高速路口不
到1公里的场地。

□ 本报记者 刘源

临近春节，1 月 24 日，蕉城区九
都镇云气村举办党支部领办合作社
首届现场分红会，社员们齐聚一堂，
喜笑颜开，共享收益成果。

近年来，云气村以“创五星党
组织，建金牌旅游村”为抓手，充分
挖掘诗滩生态资源和文化优势，通
过整合村集体闲置资源，配备天
幕、帐篷等露营设施，引进全国餐
饮连锁品牌“锅圈食汇”，打响“自
然景观+诗歌文化”品牌。云气村
党支部领办合作社模式打开村集
体和村民的“致富锁”，蹚出了一条
文旅赋能乡村振兴的新路径。如
今，云气村已成为远近闻名的网红

露营村，实现日均接待游客 2000 多
人次。

“2024 年，合作社营业额 100 万
元，实现首次分红。新的一年，我们
争取吸收更多村民参与到合作社中，
努力做大分红蛋糕，让村民钱袋子越
来越鼓，日子越来越红火。”云气村党
支部书记吴际新说。

□ 周思颖 谢华均

寿宁县犀溪志愿消防队：

无私奉献 守护一方平安

九都云气村

党支部领办合作社迎来首次分红

本报讯（记者 赖清炳）1 月 22 日，市委社会工
作部联合市交通运输局到宁德市网约车协会兼合式
党支部开展对网约车司机关爱慰问调研活动。本次
活动旨在进一步加强新就业群体的思想引领工作，
关心关爱新就业群体，凝聚服务力量。

活动现场，调研组向网约车司机们送上慰问金
与新春祝福，详细询问他们的工作情况及工作中遇
到的困难，感谢他们无论严寒或酷暑，始终坚守岗
位，为市民出行和城市运转默默奉献。

慰问活动结束后，调研组一行对宁德市网约车
协会党建工作开展调研，并召开座谈会。会议要求，
要做好新就业群体凝聚服务、暖心关爱工作，解决好
新就业群体急难愁盼问题。要积极探索新就业群体
党建工作新路径，进一步增强党建在新就业群体中
的引领作用，鼓励新就业群体积极参与基层治理工
作，通过完善工作机制、创新活动形式，切实把党建
工作做到新就业群体心坎上。

市委社会工作部联合市交通
运输局调研慰问新就业群体

▶ 九都镇云气村分红现场

本报讯（记者 缪星）1 月 23 日，市委统战部召
开部务会（扩大）会议，传达学习省市“两会”精神，市
直统战系统各单位负责人参加会议。

会议指出，全市统一战线要把学习好、贯彻好省
市“两会”精神作为当前一项重要政治任务，坚持学
深悟透，推动入脑入心、在凝聚思想共识上见真章，
以实际行动捍卫“两个确立”、做到“两个维护”。要
围绕中心，把落实“两会”精神与推动统战工作紧密
结合，在提升统战效能上再发力，积极发挥统战作
用，为奋力谱写全面建设社会主义现代化国家的宁
德实践贡献统战力量。要强化责任、协同配合，坚持
固本强基，进一步提升抓落实的能力本领，努力打造
一支全面过硬的统战干部队伍，真正以担当负责的
精神促进各领域工作取得实效，推动统战整体工作
迈上更高水平。

市委统战部召开部务会（扩大）会议

本报讯（记者 余根坤）为持续推进食品抽检合
格备份样品的合理利用、更好服务社会公益事业发
展，日前，市市场监管局前往市蓝丝带助残帮扶中心
开展监督抽检合格备份样品爱心捐赠活动。本次捐
赠物资共159批次，价值8000余元。

据了解，物资捐赠前，专家及相关人员已对食品
抽检合格备份样品进行严格查验和仔细筛选，确保
捐赠的米面粮油、调味品、茶叶、水产品等食品安全。

近年来，市市场监管局不断完善食品抽检合格
备份样品再利用机制。截至目前，已与市爱心之家
残疾人托养中心、柘荣友爱志工联合会、屏南县慈善
总会、福鼎市太姥山永恒爱心促进会等 5 家机构签
订捐赠协议，持续扩大受捐群体。近两年，累计开展
食品安全抽检合格备份样品捐赠近3500批次，价值
近20万元。

下一步，市市场监管局将继续积极践行社会责
任，在助力慈善事业、营造良好慈善氛围的同时，努
力为构建资源节约型社会贡献市场监管力量。

捐赠抽检样品 关爱特殊群体

本报讯（记者 张瑜）1 月 23 日，生态环境部公
布了 2024 年第四季度（10 月至 12 月）和 1 月至 12
月全国地表水环境质量状况。其中，1 月至 12 月，
全国地级及以上城市，国家地表水考核断面水环境
质量相对较好的前30个城市中，宁德排名第20名，
是全国 45 个沿海设区市中唯一连续三年进入前 30
的城市。

2024 年以来，我市坚守绿色发展的使命，扎实
推进美丽宁德建设，深入打好碧水碧海污染防治攻
坚战，全力在治污染、优生态上攻坚，推动在重点区
域、重点领域、关键指标上实现新突破。我市地表水
环境质量继2022年、2023年连续两年进入全国前30
名后，2024 年位列全国第 20 名；全市流域水环境治
理经验入选全市深化拓展“三争”典型案例；穆阳溪、
翠屏湖、福鼎海域东部岸段入选全省首批“美丽河
湖”“美丽海湾”优秀案例；屏南后垄溪、霞浦东冲半
岛东部岸段拟入选全省第二批“美丽河湖”“美丽海
湾”优秀案例名单。

接下来，市生态环境局将坚持生态优先、绿色发
展，统筹推进生态环境保护和经济发展，让更多群众
直观感受我市流域、海洋治理成效及河湖、海湾的生
态之美，推动“美丽宁德”建设向更高水平更高质量
迈进。

2024年我市主要流域国考
地表水质迈进全国前20名

本报讯（林沐）连日来，位于蕉城区城南镇岭头
村至电视塔公路路段施工现场，摊铺机、压路机来回
穿梭，工人在紧张有序地作业，现场一派热火朝天的
景象。

随着电视塔观城看海点顺利改造及“山屿海”山
野综合体的走红，岭头村至电视塔公路路段人流量多
起来。由于原有水泥路面建成已久，路面平整度较差，
对游人的出行造成一定影响。此次路面“白改黑”，让
水泥路穿上“新衣”，市民春节期间出行更便捷了。

“本次改造路段全长 3.028 公里，我们安排工人
加班加点进行沥青铺设工作，现在基本完成路面铺
设了。”岭头村相关负责人表示。

蕉城城南：

岭头至电视塔路段实现“白改黑”


